
我们对她要批评，

但不应演变成网

络暴力式的批判，

希望人们能更宽

容地去看待她，让

年轻人有知错改

错的机会。毕竟

时间会证明国家

的进步、强大，而不

是靠争论。
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特别报道

这几天，一段视频疯传：

美国马里兰大学中国留学生

杨舒平（音）在美国东部时间

5 月 21 日，作为全校学生代

表上台发表毕业演讲时，因其

在演讲内容中称，自己来到美

国马里兰大学是为了“新鲜的

空气”、“刚从飞机上下来就感

到了自由，这儿的空气太新

鲜、太甜美”、“再也没有雾霾

来模糊我的眼镜，再也没有呼

吸难受，再也没有任何压迫”

等倍受质疑的言辞表述，以及

略显夸张的动作表情，而被推

向舆论的风口浪尖。

随即，发现自己已然引爆

舆论的杨舒平删除了几乎所

有社交媒体上的内容，同时在

微博上发文致歉，表示自己并

无对国家及家乡的否定或贬

低之意。

对此，包括杨舒平家乡昆

明在内的一些官方微博和马

里兰大学官方也就此发文表

态⋯⋯然而，这并没能平息舆

论对她的攻伐，甚至于杨舒平

及其家庭也被网民“人肉”。

有评论认为，这名女生的

表述确有贬低之嫌，但同时也

有网友对此事反应过度了。

美国空气都是甜的，中国历史课上学到的对于我毫无意义⋯⋯

在美中国留学生毕业演讲引争议
面对质疑，她发文致歉：深感不安，自己完全没有对国家及家乡否定或贬低之意

专家：演讲确有不妥，但不应使用网络暴力

一场备受争议的毕业演讲
美国东部时间 5 月 21 日，当参加毕业典礼的所有中国留

学生，因为杨舒平即将上台作为学生代表发表毕业演讲而激

动时，其中大部分人应该都不会想到，随后的演讲内容会让身

处现场的他们，甚为尴尬与气愤。

在接受了马里兰大学校长邀请后，杨舒平走上了演讲台，

随即开始了自己的毕业演说，并不时地调整着话筒。

刚一开场，杨舒平谈及自己为何去美国留学时，她说是因

为“清新的空气”，她表示自己曾准备了五个口罩，但当抵达美

国下飞机后，“惊讶地发现美国的空气是那么的甜美清新，而

且是一种奇特的奢华”。随后，她还说自己在美国体会到了自

由，“之前在中国历史课上学到的人生、自由对于我毫无意

义”⋯⋯

这个过程中，其母亲一直坐在现场聆听。

马里兰大学校长在杨舒平结束演讲后表示，杨舒平的演

讲非常鼓舞人心⋯⋯

这些多少存在偏见的言辞，以及杨舒平在演讲时的姿态

与表情，都令现场中国留学生很是不满。而后不久，这段演讲

视频被传至网络上，舆论很快被引爆。

不绝的质疑、批评乃至骂声开始涌入杨舒平的社交媒体。

很快，发现已被卷入舆论漩涡的杨舒平，删除了社交媒体

上的所有内容。

作为对演讲内容的解释，她在北京时间 5 月 22 日，以

“Admjeinsbt”为网名，发表了申明，表示这次演讲带来的反

响大大地出乎她的意料，并深感不安。她说：“我深爱自己的

祖国和家乡，为国家的繁荣发展深感自豪，也希望今后用自己

在国外的所学弘扬中国文化，为国家做积极贡献。”杨舒平在

微博上表示，演讲只是分享自己的留学体验，完全没有对国家

及家乡的否定或贬低之意，“在此深表歉意，并衷心希望大家

给予谅解，今后会吸取教训，同时也希望不要再有更多的解

读，甚至人身攻击。”

争议仍在继续
然而挡不住舆论对杨舒平的声讨。很快，一些网友指出，

这位将自己家乡表述得如此糟糕的女生，来自于昆明，甚至

“人肉”出了杨舒平的家庭情况，以及她在美国和国内生活中

的点滴。

与此同时，正就读于马里兰大学的华人学生们也联合起

在校生和校友，连夜制作名为“为中国自豪(proud of Chi-

na)”的视频，表达自己对祖国的热爱，呼吁更多中国留学生参

与到这个活动中去，“我们不是你们心中的刻板印象。我们为

自己的祖国自己的家乡感到骄傲与自豪。”

马里兰大学中国学生会的前主席朱力涵对媒体说，“以诋

毁祖国的方式博眼球是坚决不能容忍的，校方支持此类毫无

依据的攻击性言论在毕业典礼上发表不仅是考虑欠佳，更是

让人怀疑是否有其他用意。”

这个视频和活动也得到了共青团中央官微的支持转发。

北京时间 5 月 22 日下午，云南省昆明党务政务信息公开

平台官方微博发布消息称：“针对广大网友因为视频产生的对

昆明空气质量的质疑，这个锅我们不背！”

当晚，马里兰大学学生学者联合会在微博上发布消息表示，

针对本次杨舒平毕业演讲言论过激事件，不少朋友表达了自己

的爱国情绪。但其中也有不少朋友过于偏激，令他们感到担忧。

联合会也表明了他们的立场：一、杨舒平的毕业演讲仅代

表她的个人观点。希望大家理性面对这件事件，仍对马里兰

大学持有信心；二、马里兰大学官方中国学生会正在积极和学

校进行沟通，了解事情的来龙去脉；三、希望大家不要盲目攻

击马大和马大学子。

美国东部时间下午 6 点 33 分，校方的一位对外协调人员

对外界表示，作为一名顶级的学生，杨舒平被学校委员会选中

在 5 月 21 日的毕业典礼上发表演讲。她表达了有机会在美

国和马里兰大学学习的感激，并分享了她对这段经历的想法，

“对于杨舒平分享其观点及独特见解的权利，我们学校自豪地

表示支持。我们也对她在这个欢乐的场合发出她的声音表示

赞赏。”

她可能是表演性人格，不必过度解读
对此，21世纪教育研究院副院长熊丙奇向记者表示，杨舒

平的演讲，确实有不合适之处，但给她扣上“辱华”、“卖国”等高

帽，明显不妥，“我们要尊重一个人的表达，如果表达中有问题，

我们可以理性地去指出或纠正，而非直接的语言暴力。”

有网友表示，他并不赞成杨姓同学讲的很多内容，但是一

个年轻的学生，还处在很幼稚的阶段。在他看来，杨舒平是用

比较矫情的语言来表达她的思想，“我觉得也是可以理解，毕

竟走弯路是年轻人的权利。我们可以教育她，可以引导她。

理解和宽容对他们是必须的，而且，力量并不小于狂风暴雨似

的批判。”

嘉兴姑娘 Smoothie 是马里兰大学 2017 届的新生。她

觉得杨舒平关于空气的一番论调，表达方式太夸张，对于国内

的批判过于严重。不论在国内还是国外，大家都是可以独立

思考，发表自己的观点。

马里兰大学毕业的小王告诉记者，其实马里兰州的空气

也是在这几年才好起来的，此前政府花了很多的时间治理改

造，“以空气说事，中美不都一样需要一个过程吗？”小王认为

杨舒平不应该为了衬托“自由”言论，说故意夸大和扭曲的

言辞。

虽然对杨舒平仍有质疑，但小王也表示理解和同情，他

觉得杨舒平还只是个 20 多岁的姑娘，被邀请上毕业典礼发

言，她可能是表演性人格，出风头的成分会体现得多一些，

言论也会夸张许多。“我们对她要批评，但不应演变成网络

暴力式的批判，希望人们能更宽容地去看待她，让年轻人有

知错改错的机会。毕竟时间会证明国家的进步、强大，而不

是靠争论。”


